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Oyez, oyez, le Moyen Age
s'invite au Vieux Pressoir

C'est la rentrée !



12 logements locatifs sociaux sont en cours de construction dans le
centre-bourg autour de la médiathèque et du pôle associatif, et
20 seront prochainement réalisés dans la 3e tranche du Haugard, dont
4 maisons en accession sociale à la propriété, marquant la volonté de
vos élus d'élargir l'offre de logements, en diversifiant les choix afin que
chacun puisse avoir son toit à Pont Saint Martin.

En mai dernier, les services préfectoraux ont informé la commune qu'elle
entrait désormais dans le cadre de l'article 55 de la loi Solidarité et Renou-
vellement Urbain obligeant certaines communes à disposer d'au moins
20% de logements locatifs sociaux par rapport au total des résidences
principales. Ces dernières étant actuellement de 2200, le nombre de
logements locatifs sociaux qui sont demandés à la commune est aisé à
calculer.

En 2010, dans un souci d'anticipation des réponses à apporter, nous avions
rencontré le Secrétaire Général de la Préfecture afin de bien connaître ce
qu'il en était des obligations martipontaines relatives à cet article 55. Pont
Saint Martin n'était alors pas concernée, nous avait-on répondu..

En 2011, l'INSEE a procédé à la mise à jour des périmètres des unités
urbaines, lesquels dataient de 1999. L'unité urbaine est définie comme une
commune ou un ensemble de communes présentant une zone de bâti
continu (pas de coupure de plus de 200 mètres entre deux constructions)
qui compte au moins 2 000 habitants.

Soucieux de maintenir une offre élargie de logements, de rechercher une
nécessaire mixité et un équilibre entre toutes les solutions proposées, nous
avons sollicité des informations plus précises à la Préfecture, notamment sur
les conditions financières et de mise en place sur le terrain de cette nou-
velle obligation qui impose, de fait, a minima, la programmation de 22 lo-
gements locatifs sociaux par an sur le total de 40 nouveaux logements
annuels prévu par vos élus (+ 1,6 % annuel d'augmentation de la population
globale qui s'établit aujourd'hui à 5 750 habitants).

Nous vous tiendrons informés, dans un prochain mensuel, de la réponse des
services préfectoraux.

Bonne reprise à chacun !

Yves FRANCOIS
Maire de Pont Saint Martin
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>> Finances
Les élus ont pris connaissance et
adopté les comptes administratifs
des budgets principal et assainisse-
ment 2011. Leurs résultats sont affec-
tés aux budgets 2012.
Le budget principal 2011 dégage un
excédent de fonctionnement de
1 158 744 € et un excédent d’inves-
tissement de 18 873 €, mais avec un
montant de restes à réaliser s’élevant
à 244 208 €. Le résultat de fonc-
tionnement servira donc à financer
ces restes à réaliser d’une part, le
solde (933 409 €) étant affecté en
recettes de fonctionnement pour le
budget principal 2012, d’autre part.
Même opération pour le budget
assainissement 2011 qui dégage un
excédent de fonctionnement de
361 371 €, mais un résultat d’inves-
tissement négatif auquel s’ajoutent
les restes à réaliser, soit - 279 856 €.
La différence (81 515 €) sera affectée
en recettes de fonctionnement.
À noter : la dette en capital était de
4 463 744 € au 31 décembre 2011,
elle était de 2 045 079 € au 31 dé-
cembre 2010. Cette augmentation
est due à la souscription du prêt né-
cessaire à la construction de la mé-
diathèque-pôle associatif.
Pour 2012, des crédits complémen-
taires ont été inscrits au budget in-
vestissement :
• 35 000 € pour l’aménagement du
bassin de rétention de la Vincée

• 25 000 € pour le renouvellement
du matériel informatique de l’école
primaire Les Halbrans

• 61 117 € en dépenses imprévues

>> Assainissement
Au 1er juillet 2012, la Participation
pour le financement de l’Assainisse-
ment Collectif (PAC) a remplacé la
Participation pour Raccordement à

l’Egout (PRE). Cette participation est ap-
plicable aux propriétaires des construc-
tions nouvelles et des constructions
existantes soumises à obligation de
raccordement. Les élus ont fixé son
montant à 2 600 € par logement, par
immeuble collectif/locatif ou par bâti-
ment artisanal, industriel ou autre.

>> Environnement
Les élus ont décidé d’adhérer à la
charte territoriale d’engagement pour
la réduction de l’usage des pesticides
dans l’entretien des espaces publics sur
le bassin versant de Grandlieu (cf. p. 7).

>> Jeunesse

Les élus ont adopté les modifications
du règlement intérieur du Centre de
Loisirs Sans Hébergement (CLSH) qui
entreront en vigueur à compter du
5 septembre : la salle Utrillo a été ajou-
tée dans les lieux d’accueil et les ho-
raires du péricentre seront alignés sur
ceux de l’accueil périscolaire : de 7h15
à 9h et de 17h à 19h. Une somme de
3 065 € sera accordée à la coopéra-
tive de l’école élémentaire Les Hal-
brans, pour aider à financer les
différents projets ou sorties des classes.

>> Accessibilité
Les élus ont pris connaissance du
bilan des travaux réalisés en 2011
dans le cadre du Plan communal de
mise en Accessibilité de la Voirie et

des Espaces publics (PAVE). Sont
concernés : les rues de Nantes, des
Vignes, des Sports, du Vignoble, ave-
nue du Lac et les ronds-points d’Her-
bauges, des Sencives et de la place
Bretagne.

>> Médiathèque
Les élus ont approuvé le projet d’in-
formatisation de la future média-
thèque dont l’ouverture est prévue
début 2013 : outre ses 11 000 ou-
vrages à disposition, elle s’ouvrira aux
techniques de communication et
d’information actuelles avec un accès
internet libre et une initiation à la lec-
ture de livres numériques. Pour ce
faire, il est nécessaire d’acquérir
8 postes informatiques, un logiciel pro-
fessionnel sur 5 postes, un logiciel bu-
reautique sur 6 postes et 2 IPad.
Le montant est estimé à 26 500 €
pouvant bénéficier de subventions de
la Direction Régionale des Affaires Cul-
turelles (DRAC) pour 10 600 € et du
conseil général pour 5 300 €. Des sub-
ventions seront également sollicitées
auprès de ces deux organismes pour
l’acquisition du mobilier : 25 950 €
pour la DRAC et 21 625 € pour le
conseil général. Le montant total de
ces acquisitions s’élève à 86 500 €.

>> Téléphonie
Orange souhaite disposer d’un local
technique et de trois antennes sur le
site actuellement occupé par SFR. La
surface demandée est d’environ 10m2.
La durée du bail sera de 12 ans avec
un loyer de 600 € nets par an
jusqu’à l’ouverture du chantier, puis de
3 000 € nets annuels après le début
de la construction de l’équipement.
Un contrôle des impacts sur l’envi-
ronnement sera effectué tous les
deux ans ou plus fréquemment à la
demande des élus.

Les PRINCIPALES décisions
du conseil municipal du 28 juin
Le compte rendu complet est consultable en mairie ou sur le site Internet de la commune : www.mairie-pontsaintmartin.fr



Mardi 26 juin, les élus, les partenaires financiers, les res-
ponsables du cabinet SCE, de l’Agence de l’Eau Loire-
Bretagne, et des entreprises retenues pour les travaux,
avaient rendez-vous sur le chantier de la future station
d’épuration du Beau-Prêtre pour la pose symbolique de
la première pierre : l’occasion de remercier tous ceux qui
œuvrent à la bonne marche du projet.

Après avoir rappelé l’historique de la réflexion démarrée
en 2008 se concrétisant par un nouveau schéma direc-
teur d’assainissement, Yannick Fétiveau, adjoint à l’envi-
ronnement a présenté le futur équipement : « Notre
nouvelle station d’épuration aura une capacité de traite-
ment de 5 200 Equivalent Habitants et sera implantée au
nord de la station actuelle. En conformité avec le SAGE*
de Grandlieu, un bassin de stockage des eaux traitées
d’un volume de 46 000 m3 est en cours de réalisation :
ce bassin a pour objectif de préserver le milieu récepteur
Ognon grâce à un non-rejet en période d’étiage. La filière
arrêtée est un traitement par boues activées en aération
prolongée, avec un traitement tertiaire du phosphore
pour lequel les contraintes de rejet sont sévères. »
Le groupement Nantaise des Eaux/Seribat/Aubron-Mé-
chineau/PO Architectes de Loire Atlantique a été choisi
pour la réalisation de cet équipement : « Outre la valeur
technique de l’offre et le prix de sa prestation, la Nantaise
des Eaux a été sensible à la volonté des élus de valoriser
cet équipement, en apportant une attention toute parti-
culière à l’intégration paysagère de l’ouvrage dans son en-
vironnement et par la réalisation d’un dispositif
pédagogique, accessible au grand public, permettant de
mieux comprendre les enjeux d’une telle réalisation pour
notre environnement. »
Autre point important à noter : la terre végétale extraite
lors des travaux de terrassement sera réutilisée dans la
troisième tranche de la résidence du Haugard, et les ar-
bres seront valorisés en combustible pour chauffage.

Le montant du marché s’élève à 2 507 988 € TTC, sub-
ventionnés à hauteur de 75 000 € par l’Etat (Dotation
d’Équipement des Territoires Ruraux), 524 000 € par le
conseil général (dans le cadre des contrats de territoire)
et 727 975 € de l’Agence de l’Eau, qui offre également la
possibilité à la commune d’emprunter 800 000 € à taux
zéro, ce qui aura pour effet de diminuer considérable-
ment les frais financiers.
Yves François, maire, conclut : « Dans notre plan plurian-
nuel d’investissement qui prépare l’avenir en budgétisant
de manière rigoureuse et planifiée les réponses priori-
taires à apporter aux Martipontains, la mise en service au
printemps prochain de cette nouvelle station d’épuration
est marquée d’une croix blanche. En effet, si la STEP ac-
tuelle arrive à son terme après de bons et loyaux services
pendant une bonne trentaine d’années, l’ouverture de sa
remplaçante, plus importante et plus efficace, est un préa-
lable à l’entrée dans les lieux des résidents de la troisième
tranche du Haugard, de ceux des 32 locatifs sociaux, no-
tamment des 12 qui sont en construction de part et d’au-
tre de la future médiathèque et du futur pôle associatif. La
mise en service de la nouvelle station d’épuration est
enfin le préalable à la signature par le Préfet de notre Plan
Local d’Urbanisme en cours de révision, et à l’ouverture à
l’urbanisation de nouveaux espaces. C’est dire combien
ce projet est important pour Pont Saint Martin et sa réa-
lisation attendue par beaucoup, à commencer par les
élus et les services préfectoraux. »

* SAGE : Schéma d'Assainissement de Gestion des Eaux

POSE DE LA PREMIÈRE PIERRE
de la future station d’épuration du Beau-Prêtre

MUNICIPALE

Création d'un bassin de stockage des eaux assainies



Après quelques travaux, la salle Utrillo a de nouveau ouvert
ses portes le 4 juin, devenant un lieu d’accueil commun au
service Enfance-Jeunesse-Education, pour les enfants et les
jeunes de la commune. Elle a été officiellement inaugurée
le samedi 16 juin, en présence des élus, des animateurs et
de quelques familles : l’occasion pour tous d’échanger plus
largement sur l’accompagnement des enfants et des jeunes
par les différents services.

Depuis juin, la salle accueille donc les élèves de CE2, CM1
et CM2 des écoles publique et privée sur le temps péris-
colaire du soir : « La mise en place de l’accueil périscolaire
dans cette salle a pour objectif de réunir à nouveau les en-
fants des deux écoles, mais également de rapprocher le
local périscolaire de la Maison de l’Enfance : une organisa-
tion plus fonctionnelle pour les familles qui viennent cher-
cher des enfants d’âges différents. » indique Brigitte Galpin,
adjointe enfance-jeunesse.
Durant l’été, une permanence d’accueil, le lundi de 17h à
19h, a permis aux adolescents de venir rencontrer les ani-
mateurs, pour discuter, passer un bon moment et planifier

leurs activités. Les préados utilisent également ce nouvel
espace pour différentes activités et animations.
« L’actuel fonctionnement et le réaménagement (peinture,
plafond, mobiliers neufs, nouveaux jeux…) offre ainsi aux
jeunes Martipontains l’occasion de se réappoprier le lieu
qui devient une véritable passerelle entre les différents ser-
vices. » conclut Brigitte Galpin.

Inauguration et mutualisation DE LA SALLE UTRILLO

PLACE
des anciens combattants

L'aménagement de la place des Anciens Combattants
se poursuivra jusqu'à la fin de l'année. Pour la rentrée
scolaire, la circulation sera possible en sens unique, de
la rue de la mairie vers la rue des sports. L'accès aux
équipements publics et les stationnements se feront par
la rue des Sports.

Recherche de PHOTOS
Dans le cadre de la réhabilitation de la mairie, la
municipalité est à la recherche de visuels du bâti-
ment "mairie" datant d'avant 1980.

Si vous avez des photos, peintures ou illustrations en
votre possession, merci de prendre contact avec Julie
Batany, au 02 40 26 87 33 ou :
communication@mairie-pontsaintmartin.fr

MUNICIPALE



Dans le cadre du programme des réunions publiques
2012 (le Champsiome, Lavau, La Gautellerie, La
Bauche-Tue-Loup…), et suite à leur engagement, les
élus avaient invité mercredi 11 juillet l‘ensemble des
résidents de l’avenue de Grand Lieu. L’objectif était
de présenter le plan d’aménagement de la troisième
tranche respectant les préconisations des Grenelle et
de la loi SRU, d’évoquer et de valider ensemble certains
souhaits formulés lors de réunions précédentes par les
riverains de la seconde phase de la deuxième tranche
concernant la limitation de vitesse à 30 km / heure,
de nouveaux stationnements complémentaires à
cheval sur la chaussée…

Yannick Fétiveau, adjoint à l’environnement, chargé côté
élus de suivre le chantier de la troisième tranche qui dé-
marre actuellement, a présenté le calendrier de réalisation
des 59 logements, en deux phases, avec 20 logements
sociaux.

Yves François : “Je vous propose de créer un groupe de
volontaires pour travailler, avec Yannick Fétiveau et
en lien avec l’ensemble des résidents, sur la mise en
oeuvre de la zone 30 et des nouveaux stationne-
ments. Je vous invite également, si vous le souhaitez,
à vous constituer en association de quartier pour
continuer à faire des propositions, organiser une fête
annuelle permettant l’intégration des nouveaux

habitants, une meilleure convivialité et solidarité
entre tous.” Les propositions ont été accueillies favora-
blement et un appel large aux volontaires a été lancé
dans le compte-rendu de la réunion.

La construction en cours d’une nouvelle station d’épura-
tion au Beau-Prêtre a généré des transports de terre vé-
gétale importants (3 000 m3) avenue de Grand Lieu afin
de recouvrir les parcelles vendues de la troisième tranche
du Haugard, le sol n’étant pas actuellement de très bonne
qualité pour de futures plantations.

Yves François et Yannick Fétiveau ont profité de cette réu-
nion pour évoquer les chantiers en cours et d’autres pro-
jets (médiathèque, pôle associatif, logements sociaux…).
Concernant l’extension du Super U, le maire a indiqué
que la CDAC* préfectorale a donné son accord sur une
extension de 500 m2de la surface de vente, avec davan-
tage de places de stationnement, d’où le transfert du cal-
vaire au sein du cimetière paysager de la Nivardière en
accord avec toutes les parties concernées, et la réflexion
en cours pour réaliser un rond-point sur la route de
Nantes, en léger retrait sur l’espace Super U, au droit de
la rue du Moulinier, sans empiéter sur les parcelles pri-
vées.

* CDAC : Commission Départementale d’Aménagement Com-
mercial

RÉUNION PUBLIQUE AU HAUGARD :
des échanges constructifs

MUNICIPALE

Démarrage de chantier pour la troisième tranche du lotissement du Haugard



RÉDUCTION de l’usage des PRODUITS PHYTOSANITAIRES
dans l’entretien des espaces publics :
UN ENGAGEMENT FORT ET DURABLE

Résolument orientée vers la recon-
quête de la qualité de l’eau, la com-
mune a souhaité officialiser sa
démarche de progrès en adhérant
à la charte territoriale C.R.E.P.E.P.P
(Cellule Régionale d’Etude de la Pollution
des Eaux par les Produits Phytosanitaires)
visant à la réduction de l’usage des
produits phytosanitaires sur son ter-
ritoire. Ce nouvel engagement fait
suite à l’approbation du plan dés-
herbage communal par le conseil
municipal du 15 décembre 2011. Il
s’inscrit dans les objectifs du SAGE
de Grand Lieu.

Par la signature de la Charte, la com-
mune de Pont Saint Martin s’engage à
atteindre au minimum le niveau 2, no-
tamment par la réduction de 50% des
quantités de produits phytosanitaires ap-
pliqués par rapport à l’année de réfé-
rence (début de mandat) et par
l’utilisation durable de techniques alter-
natives sur 50% des surfaces à risque fort.

Un plan de communication doit ac-
compagner cette démarche afin d’in-
former la population sur les techniques
d’entretien mises en œuvre par les ser-
vices communaux et de sensibiliser le
jardinier amateur sur les risques liés à
l’utilisation des pesticides.

Sur notre territoire communal, la
consommation de produits phytosa-
nitaires a considérablement été ré-
duite passant de 110 Kg à 28 Kg de
matière active sur les surfaces d’es-
paces verts et de voirie de 2007 à
2011, soit une diminution de 74 %.
Le niveau 3 visant une réduction de
75 % est pratiquement atteint.
Concernant le traitement des surfaces à
risque fort, le niveau 2 sera atteint pour
l'année 2012 : plus de 50 % des surfaces
seront entretenues par des méthodes
alternatives au désherbage chimique.

Bien évidemment, l’arrachage manuel
ou l’utilisation de la binette demande
du temps. En contre-partie, il nous faut
donc accepter la présence des dites
« mauvaises herbes » un peu plus long-
temps sur nos trottoirs ou nos chemi-
nements urbains.

Compte-tenu des objectifs à atteindre,
Il est important que tous les acteurs et
usagers de l’eau se mobilisent ensem-
ble et agissent pour la restauration et
la préservation de la qualité de l’eau
afin de pouvoir répondre aux enjeux
de santé publique, de production
d’eau potable, d’activités écono-
miques (pêche, pisciculture, conchyli-
culture,…) et de préservation des
milieux aquatiques.

Pour un passage en désherbage chimique,
il faudra compter 3 à 4 passages manuels
sur la même zone, pour le même résultat.

Les services et les élus réfléchissent à des
solutions alternatives au désherbage chi-
mique : le désherbage thermique par va-
peur d'eau semble efficace, respectueux
de la ressource en eau. L'investissement
reste encore très important : 30 000 €
pour l'achat du matériel.

À l’instar d’autres communes du territoire, nos entrées de bourg
seront signalées par des panneaux indiquant notre engagement communal.



Le jeudi 21 juin, Yves François,
maire de Pont Saint Martin et
Christian Couturier, maire des So-
rinières, accompagnés d’élus et de
randonneurs, se sont rendus au
parc de la Filée où la mise en
place d’une passerelle piétonne,
passant sur l’Ognon, permettra de
relier les deux communes.

Le parc de la Filée, situé sur la com-
mune des Sorinières, est longé par la
rivière l’Ognon, qui délimite nos deux
communes.
Piétons, randonneurs, vététistes,
connaissent bien cet endroit où les
chemins piétonniers s’arrêtent au
pied de la rivière, infranchissable.
Conscients de cette problématique,
les élus des deux communes ont dé-
cidé de mettre leurs compétences et
leurs finances en commun pour pro-
céder à la mise en place d’une pas-
serelle reliant Pont Saint Martin aux
Sorinières. « Cette passerelle per-
mettra un meilleur maillage du terri-
toire via la jonction des différents
chemins de randonnée » indique
Yannick Fétiveau, adjoint à l’environ-
nement. « Ainsi, il sera possible, via

cette passerelle, de rejoindre le pont
de Viais, par l’abbaye de Villeneuve,
ou les villages de la Vincée et la
Bauche Tue Loup ».

Afin que les deux communes puis-
sent participer à part égale dans le fi-
nancement de cet ouvrage, la
signature d’une convention pour éta-
blir un groupement de commande
était nécessaire. Cette convention a
été signée par les deux maires en
mairie des Sorinières le 21 juin der-
nier. Après des études de sol et la
mise en place d’un dossier Loi sur
l’Eau, les travaux pourraient com-
mencer dans le courant de l’année
2013. Une subvention sera égale-
ment sollicitée par les deux com-
munes auprès du conseil général.

Mise en place d’une PASSERELLE
sur l’Ognon au parc de la Filée

Dans le cadre de la lutte contre les inondations, l’étude
menée par le cabinet Calligée avait démontré l’utilité
de créer un bassin de rétention en amont du village de la
Vincée.
Suite à l’acquisition foncière d’un terrain auprès de la
SAFER, et l’étude confiée au bureau d’étude ECR Environ-
nement, notre collectivité a lancé une large consultation
pour la réalisation de cet ouvrage. Sept entreprises de tra-
vaux publics ont répondu. Le marché a été attribué à l’en-
treprise Gadais pour un montant de 112 616 €.
Ce bassin sera en mesure de collecter l’ensemble des eaux
de ruissellement du bassin versant nord et les restituera au
milieu par un débit de fuite calculé avec précision. Il fera
donc office de bassin tampon. Le dossier déposé dans le
cadre de la Loi sur l’Eau a imposé la préservation de la pe-
tite zone humide en bordure de voie.
Après la pose de buses le long de la voie pour sécuriser le
passage des piétons, les travaux de terrassements se sont

échelonnés tout au long du mois de juillet. De nombreux
allers-retours de véhicules lourds ont été nécessaires pour
évacuer les 6 000 m3 de déblais.
Les élus par la voix de Yannick Fétiveau, adjoint à l’envi-
ronnement, souhaite que cette réalisation solutionne du-
rablement les problèmes liés aux épisodes orageux ou de
pluies intenses dans ce secteur de la commune.

LUTTE CONTRE LES INONDATIONS :
un nouvel équipement pour la tranquillité
de tous les résidents du village de la Vincée

Réalisation du futur bassin de rétention



communalité www.cc-grandlieu.fr

Projet de Territoire de la CCGL :
QUESTIONNAIRE AUX AÎNÉS
Les seniors se sont exprimés ! Premiers résultats…
En mai dernier, un questionnaire des-
tiné à mieux connaître les besoins de
nos aînés a été envoyé dans tous les
foyers comptant une personne de
70 ans et plus. L’initiative a rencontré
son public car plus de 500 per-
sonnes se sont exprimées, portant le
taux de participation à 18,76 %, ré-
sultat très satisfaisant pour ce type
d’étude. Le panel se compose pour
moitié de couples et pour l’autre
moitié de personnes seules, majori-
tairement des femmes (83 %).

Les déplacements au cœur
des préoccupations des aînés
Les premiers résultats quantitatifs
montrent que les seniors sont globa-
lement bien entourés, surtout par leur
famille mais également par leurs amis
et voisins. En termes de transport et
déplacement, est mise en lumière la
forte méconnaissance du service Lila
à la Demande (70 % de réponses né-
gatives). C’est un des thèmes récur-
rents sur lequel les aînés demandent
des compléments d’informations. L’au-
tre point est la difficulté à se rendre à
des rendez-vous médicaux sur l’agglo-
mération, notamment aux Nouvelles
Cliniques Nantaises. De nombreuses
personnes ont également souligné les
problèmes d’accessibilité dans les cen-
tres bourgs mais ont aussi fait part de
leur souhait d’avoir davantage de voies
piétonnes et de pistes cyclables. Enfin,
des demandes de parkings relais, le
long de la Ligne Express (Tournebride)

et au coeur des bourgs, pour un accès
facilité à la métropole nantaise ont été
émises.

Des seniors dynamiques
qui profitent de leur temps libre
Concernant les sorties et loisirs, on
constate que si les activités associatives
et communales sont connues (67 %
de réponses positives), les animations
organisées par les foyers et maisons de
retraite le sont beaucoup moins (19 %
des réponses). Ce sont les activités des
associations qui sont les plus prati-
quées (44 % des réponses), suivent
celles des municipalités (à hauteur de
38 %). En termes de sorties, les seniors
vont plutôt au restaurant, en excursion
et en vacances. Toutefois, près d’un
tiers des foyers déclare ne pas sortir du
tout notamment à cause de difficultés
de déplacement ou tout simplement
parce qu’ils se sentent bien chez eux.
Leurs souhaits principaux sont d’aller
au théâtre, à des spectacles musicaux
ainsi qu’à des sorties patrimoine mais
pour 52 % des réponses, aucun désir
particulier n’est émis.

Limiter les distances
commerces-habitat pour un
meilleur confort quotidien
La proximité des commerces et ser-
vices intéresse particulièrement les
séniors puisque de nombreuses re-
marques ont été faites sur ce sujet et
que 28 % des foyers s’estiment un
peu ou trop éloignés de leur centre

bourg. Les sollicitations les plus ré-
currentes sont : le développement de
commerces ambulants dans les villages
pour pallier le manque de commerces,
l’insuffisance des places de stationne-
ment à proximité des commerces dans
les centres bourgs et la pérennisation
des commerces de proximité.

Des idées, des résultats, et après ?
Bon nombre de suggestions ont été
faites au travers de ce questionnaire
parmi lesquelles le souhait d’informa-
tions sur le maintien à domicile et
l’aide à la personne, la tenue de confé-
rences sur la sécurité pour parer aux
vols, agressions et démarchage abusif,
la mise à disposition de livres sonores
dans les bibliothèques, l’organisation
de quelques sorties à moindre coût ou
d’activités stimulant la mémoire... Par la
suite, une analyse qualitative des ré-
ponses sera réalisée par les services de
la CCGL et les élus pour pouvoir pro-
duire, dès la rentrée une étude détail-
lée des réponses aux questionnaires.
Ces résultats feront l’objet d’un
compte-rendu qui constituera une
base solide pour la poursuite des ré-
flexions du groupe Personnes Agées.
Quatre autres groupes d'élus plan-
chent parallèlement sur l'enfance et
la jeunesse, l'économie, les déplace-
ments doux et une possible salle mul-
tifonctions intercommunale.

Yves François, en charge du projet
de territoire communautaire

SPANC : bilan annuel du délégataire (la SAUR)
Par délibération du 18 décembre 2007, la communauté de
communes a confié à la SAUR la gestion de son Service Pu-
blique d’Assainissement Non Collectif (SPANC). Le bilan an-
nuel de l’exploitation du service en 2011 a été présenté aux
membres du conseil communautaire. La SAUR a effectué :
• 175 contrôles de conception
• 147 contrôles de réalisation
• 124 contrôles lors d’une vente
La communauté de communes a subventionné 21 réhabilita-
tions en 2010, 21 en 2011, 6 demandes de subvention ont été
déposées en 2012.

Opération de collecte des plaques de fibrociment amianté
Depuis 2005 la CCGL organise ponctuellement des opérations
de plaques de fibrociment amianté.
La prochaine collecte des plaques de fibrociment amianté sera
organisée le samedi 6 octobre de 8h à 12h30 sur le parking du
siège de la communauté de communes.
Le conseil communautaire a fixé les nouveaux tarifs de cette col-
lecte à :
• 3 € le mètre linéaire
• 3 € pour tout dépôt inférieur à 1 mètre linéaire

Communauté de Communes
de Grand Lieu

Parc d’Activités de Tournebride
BP 3 - 44 118 La Chevrolière

Tél. 02 51 70 91 11/ Fax : 02 51 70 91 10
grandlieu@cc-grandlieu.fr

www.cc-grandlieu.fr

BRÈVES du conseil communautaire



L’association de gestion de la maison
de retraite La Roselière, présidée par
Madeleine Bournigal, a tenu son as-
semblée générale le 13 juin dernier en
présence de Huguette Rayneau, ad-
jointe à la vie sociale. L’établissement a
une capacité d’accueil de 73 places
(60 dans la maison, 12 aux Roseaux et
une place d’accueil temporaire). Il em-
ploie 45 salariés, pour la plupart à
temps partiel. En 2011, la moyenne
d’âge des résidents était de 86,5 ans,
13 décès ont été enregistrés et 16 nou-
veaux résidents accueillis. Cette année
fut marquée par de gros travaux : réno-
vation des façades et mise aux normes

des ascenseurs. Aujourd’hui, la rénova-
tion des chambres se poursuit ainsi que
les investissements en matériel médi-
cal (financé par l’ARS) ou mobilier des
chambres.
Si en interne, La Roselière propose des
animations aux résidents (goûters anni-

versaires avec intervenants, séances
avec Lien K-nin, sorties en minibus…),
elle peut aussi compter sur une tren-
taine de bénévoles pour animer di-
verses activités (jeux, lecture, chant…)
ou participer à l’entretien du jardin. La
Roselière participe également à la vie
de la commune et entretient des rela-
tions particulières avec la Farandole,
l’école Saint Joseph (contes, jeux), le
Joyeux St Martin (rencontres du jeudi),
Pause Café (loto, galette des rois, pique-
nique…), le Téléthon et la mairie (vœux,
repas des aînés, fête des grands-mères,
fête de la musique).

LA ROSELIÈRE : 73 places, 45 salariés
et de nombreuses activités pour les résidents

Jusqu’au 1er juillet 2011, le Centre Local
d’Information et de Coordination (CLIC)
Vivre son Âge œuvrait sur trois com-
munautés de communes : vallée de
Clisson, Loire-Atlantique Méridionale et
Grand-Lieu, avec trois coordinatrices
pour 24 communes et donc beaucoup
de déplacements. Afin d’améliorer la
qualité du service et d’assainir les fi-
nances, la décision a été prise de créer
deux CLIC différents : le CLIC Vivre
son Âge, basé au siège de la CCGL à
Tournebride, couvre désormais les
12 communes de Grand Lieu et Loire-
Atlantique Méridionale réunies. Béné-
voles et responsables ont dressé le
bilan de cette première année de fonc-
tionnement le mercredi 20 juin au
siège de La Chevrolière. Les missions du
CLIC sont d’accueillir, informer et aider
les personnes âgées et leur famille afin
d’améliorer leur prise en charge, en par-
tenariat avec les professionnels de
santé du secteur. L’équipe est compo-
sée de deux coordinatrices, Mylène Pa-
dioleau et Solenne Foucher, et accueille

depuis mai Sabrina Foissey pour assurer
les démarches administratives et l’ac-
cueil téléphonique, dans le cadre d’un
contrat d’accompagnement vers l’em-
ploi. Côté finances, la séparation a per-
mis de mieux équilibrer le budget, avec
moins de frais et un effort financier du
conseil général, porté de 46 168 € à
57 208 €, de la Communauté de
Communes de Grand Lieu pour 22
750 € ainsi que celui des trois com-
munes de Loire-Atlantique Méridionale.
Désormais, chaque commune contri-
bue à son fonctionnement à hauteur de
0,65 € par habitant. Au cours de ses six
premiers mois d’existence, le CLIC nou-
velle formule a aidé 160 personnes,
réalisé 1 195 entretiens et 158 visites.

« Pour le premier semestre 2012, nous
avons aidé environ 230 personnes. »
ajoute Mylène Padioleau. 72 % sont des
femmes, 28 % des hommes, 48 % pour
la tranche d’âge 75-85 ans et 25 % pour
les 85-95 ans.
Le CLIC, c’est aussi une vie associative
avec un contrat d’objectifs, une partici-
pation à la mise en place de projets
collectifs comme la Semaine Bleue, le
Projet de Territoire de la CCGL, le Bis-
trot Mémoire, l’atelier d’aide aux ai-
dants, la Maison pour l’autonomie et
l’intégration des malades d’Alzheimer...
Certains de ces projets ne sont qu’au
début de la réflexion, mais les coordi-
natrices y participent activement.

PREMIER BILAN du nouveau CLIC Vivre son Âge

Le conseil d’administration réuni autour
d’Anne Madinier, directrice de l’établissement



EMPLOI

L’UNICEF recrute des bénévoles
pour sa campagne d’hiver

« Rejoignez notre équipe ! »

Afin de renforcer son
équipe actuelle, UNI-
CEF 44 recrute de nou-
veaux bénévoles prêts à
mettre leurs talents et
leurs compétences au
service des enfants.

Une réunion d’informa-
tion sera organisée en

octobre/novembre prochain au siège du comité. À cette oc-
casion, UNICEF 44 vous présentera l’association, ses activi-
tés et son mode de fonctionnement et ce afin de vous
accompagner au mieux dans votre prochaine mission de bé-
névole UNICEF.
Merci d’adresser votre candidature à Jean-Marie Gar-
reau – Chargé du recrutement

Comité de Loire-Atlantique pour l’UNICEF
Maison des associations
11 rue de Prinquiau – 44100 Nantes
02 40 58 08 97
www.unicef.fr – E-mail : unicef44@unicef.fr

Pour vous déplacer,
PENSEZ AU MINIBUS
MUNICIPAL !
Vous êtes une personne âgée et vous habitez loin du
bourg ? Vous souhaiteriez bénéficier d’un moyen de
transport régulier vers le centre bourg ?
Depuis quelques années déjà, la municipalité met à
votre disposition un ramassage en minibus afin que
vous puissiez vous rendre au marché du samedi
matin, aux activités du Joyeux Saint Martin le 1er et 3e

jeudi du mois ainsi qu’aux manifestations municipales
organisées exceptionnellement.
Une équipe de conducteurs bénévoles se relaie tous
les mois pour offrir ce service aux personnes ayant des
difficultés à se déplacer.

Si vous êtes intéressés par ce service et que vous
souhaitez en bénéficier, n’hésitez pas à contacter
la mairie au 02 40 26 80 23.

Les professionnels du centre médico-social de Saint Philbert de Grand
Lieu ont emménagé dans de nouveaux locaux. Ils vous reçoivent
désormais au 7 rue du Marais, à Saint Philbert de Grand Lieu.
Leurs coordonnées téléphoniques restent inchangées :
02 40 78 70 25.

Service Conseil Logement (SCL) : des solutions
NOUVELLES pour les propriétaires endettés
Le SCL se bat aux côtés des propriétaires en difficulté
depuis 50 ans pour les aider à garder leur toit.
Accident de la vie, changement de situation profession-
nelle, sont les raisons principales qui conduisent les pro-
priétaires à des difficultés de remboursement de leurs
emprunts.
« C’est souvent un rêve qui se brise et l’idée de devoir
vendre leur maison est un déchirement pour les familles »
rappelle M. de Villemeur, Président du Service Conseil
Logement de Loire-Atlantique.
Le SCL veut donner une seconde chance à ces familles.

« Second’chance » est aussi le nom du nouveau disposi-
tif proposé aux propriétaires. De quoi s’agit-il ? « Le SCL
après un diagnostic complet et gratuit, propose une so-
lution qui permet le remboursement immédiat des im-
payés et dettes litigieuses, et procède au défichage
bancaire si nécessaire auprès de la Banque de France,

puis propose un prêt de restructuration à un taux modéré »,
explique M. Joël Hervouet, chargé du développement. Le
SCL est une association loi 1901, soutenue et missionnée
par le Conseil Général de Loire-Atlantique.

Pour tout renseignement contacter le SCL 44, 20 rue
Félibien, 44000 Nantes, au 02 40 20 10 22.



JEUNESSE

Des Vacances SPECTACULAIRES !

Du 9 au 13 juillet, la commune de Pont Saint Martin a ac-
cueilli le camp Vacances Spectaculaires, organisé par le

Collectif Spectacles en Retz, sur le site de l’aire de loisirs. Une
cinquantaine de jeunes des communes de Pont Saint Martin,
Clisson, Saint Philbert de Grand Lieu, Saint Père en Retz,
Corcoué sur Logne et Saint Julien de Concelles ont décou-
vert les arts du cirque avec la compagnie Lazuli. Après 5 jours

Des JEUNES VOLONTAIRES s’investissent
dans des ACTIONS ÉCO-CITOYENNES

Au mois de juillet, une dizaine de jeunes
Martipontain(e)s âgé(e)s de 12 à 16 ans
ont participé à différentes actions éco-
citoyennes, organisées par la municipalité
par le biais des services Enfance/Jeu-
nesse et Espaces Verts/ Environnement.
Les actions proposées étaient variées :
réhabilitation de bancs publics et mise

en œuvre de dallage sur l'aire de loisirs,
réalisation d'une clôture en bois sur le
site les Prés Moreau ou encore lutte
contre les organismes nuisibles (arra-
chage de la myriophylle à l'étang du
Champsiôme, comptage des papillons
pour l'évaluation des populations de la
chenille de la processionnaire du pin).
Accompagnés d’agents des services
techniques municipaux, les jeunes ont
pu prendre conscience des enjeux en-
vironnementaux présents sur leur terri-
toire.

Ces actions, basées sur le volontariat,
leur ont permis de découvrir le milieu
professionnel par le biais de la collecti-
vité et d’avoir une première expérience
valorisable sur un C.V.



Le 26 juin dernier, après avoir malheureusement annulé le
pique-nique du RAM à cause de la météo, petits et grands
ont pu venir le soir, pour la fête d’été du multi accueil La
Farandole.

Dans la joie et la bonne humeur, une centaine de parents
et enfants sont venus applaudir le clown « Bidouillette » et
poursuivre la soirée par un pique-nique dans le jardin.
Musique, sculptures de ballons pour les plus petits et temple
du jeu pour les plus grands ont rythmé la soirée.
Toute l’équipe souhaite une bonne rentrée scolaire à tous
« ses grands » !

Fête d’été du multi-accueil
La Farandole

Club NATURE
de Pont Saint Martin
Proposé par l’association “La Cicadelle“ en par-
tenariat avec la Maison de l’enfance et, avec le
soutien des élus de la commune, le Club Nature
est une activité destinée aux enfants de 7 à
11 ans (du CE1 au CM2). Les enfants appren-
dront à mieux connaître la nature proche de
chez eux. L‘objectif est de découvrir tout en
s’amusant. Ceci par des sorties découvertes avec
utilisation de jumelles, petits bricolages, anec-
dotes et histoires, jeux…
Les enfants (entre 15 et 20) se retrouvent, envi-
ron une fois par mois, aux côtés d’un animateur
nature professionnel. C’est ainsi que Christophe
Jarron les retrouvera à nouveau lors de 9 séances
(8 le samedi et une le vendredi soir), au cours
desquelles les enfants aborderont les théma-
tiques suivantes :
• les habitants de la haie
• les arbres en automne
• les muscardins
• les rapaces
• les chants d’oiseaux
• les batraciens
• les hirondelles
• les araignées
• sortie pour les familles
• la balade au crépuscule
• la fête Cicadelle

1ère séance : mercredi 10 octobre
Le rendez-vous est à la Maison de l’enfance, im-
passe Halbrans (près des écoles),
de 9h45 à 12h.

La Cicadelle est une association à but non lu-
cratif dont la mission est de faire découvrir la na-
ture à la population et en particulier aux enfants.
L’association n’est pas un organisme de protec-
tion de la nature. Elle compte 165 clubs nature
accueillant 2 800 enfants adhérents.

Vous pouvez inscrire vos enfants (7 à 11 ans) ou
obtenir plus de renseignements auprès de la Ci-
cadelle, par mail à cicadelle4@free.fr ou en ap-
pelant le 09 50 99 20 37. Ou encore visiter
notre site internet, www.cicadelle.org.

de jonglage, équilibre, acrobatie, théâtre, cette semaine
intense s’est clôturée par un spectacle salle Gatien, où
parents et enfants ont pu assister aux numéros préparés par
les jeunes, et au spectacle du cirque Lazuli.



Des élèves à Brockenhurst
35 élèves ont été accueillis comme des rois à la CoE
Primary School de Brockenhurst du 25 au 30 juin.
Ils ont passé 3 nuits par binômes en familles d’ac-
cueil. C’était pour la grande majorité d’entre eux le
premier voyage en Angleterre.

Le programme de ce séjour de découverte était bien chargé.
Plusieurs temps de socialisation ont été organisés par la di-
rectrice Trudie Cawtha et les enseignants. Assemblées d’en-
fants, goûter, jeux par équipes franco-anglaises, barbecue sur
la cour de l’école avec les familles d’accueil, promenade sur
la plage et pêche aux crabes sont autant de moments qui
ont favorisé les échanges.

Les enfants ont également visité les villes de Brockenhurst,
avec ses chevaux en liberté, Lyndhurst et son église St Mi-
chael ainsi que Winchester avec la table ronde du roi Arthur
et de ses chevaliers, la Cathédrale et le musée. A Portsmouth,
ils ont pu monter à bord du HMS Warrior.
Malgré une météo toute anglaise, cette édition 2012 du
voyage à Brockenhurst est une vraie réussite. Le voyage retour
est d’ores et déjà programmé. Nous accueillerons avec grand
plaisir nos amis anglais.

JEUNESSE

ÉCOLE LES HALBRANS

ÉCOLE SAINT JOSEPH

Retour en images
sur la FÊTE DE L’ÉCOLE

Le 30 juin dernier, les petits et grands
Halbrans ont répondu présents malgré
le temps incertain !

Une très belle journée sous le thème
de l’Asie pour clôturer l’année !
Merci à tous !

INVITATION
à l’assemblée générale
L’assemblée générale de la FCPE aura lieu jeudi 20
septembre à 20h30 dans l’école maternelle.
Ce sera l’occasion de faire un bilan de l’année et
d’échanger sur les projets à venir !
Nous vous attendons nombreux !



15/16 septembre :
Oyez Oyez, le Moyen Age s’invite au Vieux Pressoir !

Prenez garde ! Cette année encore,
la fête du Vieux Pressoir vous pro-
pose un programme riche et varié,
sur le thème du Moyen Age.
Le samedi après-midi, à partir de 14h
et jusqu’à 18h, rejoignez-nous au cam-
pement médiéval, près de la salle du
Vieux Pressoir. Les uns pourront s’en-
traîner aux jeux d’adresse médiévaux
tandis que les autres confectionneront
des objets d’époque dans des ateliers

de travail du cuir, de poterie ou de
maille. Animée par la compagnie Le
Fol Epervier, l’après-midi sera égale-
ment ponctuée de tir d’artillerie et de
démonstration de duels. Dans la salle
du Vieux Pressoir, vous pourrez dé-
couvrir une exposition d’enluminure
et de calligraphie et participer à des
ateliers d’initiation à ces arts qui de-
mandent concentration et minutie
(ateliers ouverts à tous) ! Des ma-
quettes représentant des machines de
siège permettront également à cha-
cun de se replonger dans l’époque
médiévale.

Le dimanche, de 14h à 18h, l’exposi-
tion et les ateliers d’initiation à la cal-
ligraphie et à l’enluminure seront
toujours présents dans la salle du

Vieux Pressoir. En extérieur, Gômette
viendra vous raconter l’histoire de sa
rencontre avec un ours, un spectacle
poétique et plein de charme que
vous pourrez apprécier à 15h et à
16h30.
Quand le Moyen Age s’invite au
Vieux Pressoir, la fête promet d’être
belle et de faire pétiller les yeux des
petits… comme des grands !

ET ANIMATION

Balade en barque « au fil de l’Ognon »
Samedi 8 et dimanche 9 septembre

Découverte de la rivière, plaisir d’une
balade en barque… l’Ognon s’ouvre
au public les samedi 8 et dimanche
9 septembre. Les départs sont possi-
bles à partir du port de L’Halbran-
dière (Saint Aignan), du port des
Roches de Trejet (La Chevrolière) et
du Quai des Romains (Pont Saint

Martin). Dans chaque port des ani-
mations sont proposées au public :
expositions, jeux de piste, jeux en
bois. Le groupe Salou Marin agré-
mentera ces journées par des chants
marins.
Le dimanche 9, le syndicat de bassin
versant de Grand Lieu fait découvrir
la rivière et ses berges en proposant
une Rand’eau pédestre commen-
tée d’environ 7,5 km. Départ au
port des Roches de Trejet (La Che-
vrolière) à 9h.

Les bénévoles des associations Les
Pigouilleurs, les Amis de Trejet et
l’AREJ vous réservent le meilleur ac-
cueil. Sur chaque site : rafraîchisse-
ments et restauration. Entrée libre.

Départ des balades
• Samedi 8 : dès 14h
• Dimanche 9 : à partir de 10h (der-
niers départs à 17h)
Tarifs
• Adulte : 5 €
• Enfant de 6 à 16 ans : 2,50 €
• Enfant – de 6 ans : gratuit



ET ANIMATION

La bibliothèque prépare SA MÉTAMORPHOSE
Fermeture
Votre bibliothèque sera fermée une
semaine en septembre pour le chan-
gement du logiciel en vue de l’ouver-
ture de la médiathèque « Le 3e Lieu »
au premier trimestre 2013.
Une autre fermeture est envisagée à
la fin de l’année pour le déménage-
ment vers « Le 3e Lieu ».
Une nouvelle aventure s’annonce
dans un bâtiment neuf correspon-
dant aux besoins de la commune

avec plus de livres et de nouveaux
services : espace multimedia, fonds
DVD…

Bénévolat
La bibliothèque est un service muni-
cipal culturel ouvert à tous, elle est
gérée par deux agents et une équipe
de bénévoles.
Si vous souhaitez intégrer l’équipe de
bénévoles pour accueillir le public,
couvrir et ranger les livres, participer

aux achats et aux temps forts de la
bibliothèque, vous pouvez nous
contacter au 02 40 32 79 27 (de
préférence les mardis ou jeudis).

Heure du conte
Lecture d’histoires pour les enfants à
partir de 4 ans mercredi 19 septem-
bre à 16h15.
Inscription gratuite à la bibliothèque.
Bonne rentrée à tous !

Inscriptions
aux cours de
danse et musique

L’AssociationMusique
et Danse procèdera
aux dernières ins-

criptions le samedi 8 septembre,
de 10h à 12h, salle des fêtes. En
danse, il reste des places en modern
jazz à partir de 6 ans et en country.
En musique, une nouveauté pour
cette rentrée : des cours de guitare
basse à partir de 14 ans. Il reste des
places en clarinette, trompette, trom-
bone, piano, violon, à partir de 7 ans
(niveau CE 1). Pour l’éveil musical, à
partir de 4 ans, il sera peut-être en-
core possible de prendre quelques
inscriptions.
Pour plus de renseignements, merci
de venir nous rencontrer le samedi 8
septembre.

Assemblée générale
L’assemblée générale de l’association
aura lieu mercredi 12 septembre à
partir de 20h30 dans la salle des
fêtes. À l’issue de la réunion, vous
pourrez consulter les différents
groupes des cours de danse et ache-
ter des photos du gala.

Rentrée du Photo Club
le mardi 11 septembre à 20h

Le Photo Club est à l’aube d’une
nouvelle saison et vous proposera
cette année encore de nombreuses
expositions. La période 2012-2013
promet d’être placée une nouvelle
fois sous le signe de l’image. À noter
déjà sur vos tablettes :

Festival photo
Les 9/10/11 novembre prochains
avec la traditionnelle foire photo
du dimanche : le 11 novembre.
4 photographes seront invités : Jean
Marie Seveno : photographie ani-
malière - Ile de Banks, Christian de
Prost : les capitales d’Europe, Lionel
Dupas : Nature Morte et Loïc Poi-
devin : Benares – Inde.
Nouveauté 2012 : un lieu supplé-

mentaire : Loire Atlantique Photo y
présentera son exposition annuelle :
Déclic 26 à la salle du Vieux Pres-
soir avec 6 photographes de Pont
St Martin sélectionnés.
Sans oublier l’expo annuelle du
club sur le thème “Mouvement” et
libre. Ouverture non stop de 9h à
18h. Sur les 3 jours, 300 photos se-
ront donc présentées au public.

Une autre exposition aura aussi lieu
au printemps sur le thème de l’île de
Bréhat à la salle du Vieux Pressoir.
Le Photo Club, ce sont aussi des
ateliers à thème hebdomadaires et
des formations ponctuelles toujours
de plus en plus étendues avec nos
formateurs bénévoles et passionnés
d’images.
Pour ceux qui veulent nous rejoin-
dre dans l’aventure en ce début de
saison ou nous soutenir pour notre
manifestation:
Contact : 06 81 88 22 79
patboure@wanadoo.fr

AREJ : 1992-2012, déjà 20 ans !
Vous vous souvenez de cette photo (ci-contre) ? Bien sûr, les années ont passé
mais l’amitié au-delà des Alpes s’est renforcée et les liens se sont tissés. Ainsi, le
week-end du 14 au 17 septembre, une trentaine de Martipontains sera pré-
sente à Pont Saint Martin en Vallée d’Aoste pour fêter le vingtième anniversaire
du jumelage entre nos deux communes. Le programme de ces trois jours est
bien ficelé avec échange et repas en famille, visite et découverte de cette belle
région. Après ces quelques jours de retrouvailles, il faudra préparer, pour l’an
prochain, un retour de nos amis pontsaintmartinais dans notre Pays de Retz !
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La rentrée à la Passerelle des Arts

Le mois de septembre annonce la
reprise des activités pour l’asso-
ciation. Mais, avant, petit retour
en arrière…

Pour terminer l’année, Géraldine et
Marine ont accompagné les enfants
au Château de Goulaine pour voir
l’exposition du peintre naïf Alain Tho-
mas, consacré aux oiseaux d’Amé-
rique du Sud. Il a donné des

explications sur sa technique de tra-
vail et ses sources d’inspiration.
La visite s’est poursuivie par la volière
des papillons et le musée LU où
nous avons vu les illustrations et les
objets retraçant l’histoire de la bis-
cuiterie. Les enfants étaient ravis et
ont beaucoup apprécié ce moment.
Les vacances se terminent. Nous
avons fait le plein d’images, de cou-
leurs, d’émotions, autant de belles
choses à déposer sur nos toiles et
nos feuilles de dessin.

Les inscriptions auront lieu le mer-
credi 12 septembre de 14h à 17h à
l’atelier salle Utrillo.
L’assemblée générale, ouverte à tous,
aura lieu le 14 septembre au même
endroit, à 19h. Nous allons redé-
marrer les cours avec un nouveau

professeur Yann Quéméneur (peintre
de Rezé). Il nous propose de décou-
vrir et d’approfondir les techniques
de dessin et de les mettre en appli-
cation à l’aide de l’aquarelle, des
crayons de couleurs, des pastels, de
la peinture acrylique, en s’adaptant
au niveau et aux envies de chacun.
Les cours adultes auront lieu le mardi
de 14h à 16h30 et de 20h à 22h.
Les cours enfants le mercredi de
14h30 à 16h.
N’hésitez pas à venir nous rejoindre à
l’atelier dans une ambiance conviviale
où nous pouvons, chacun à notre
rythme, vivre de beaux moments au-
tour du dessin et de la peinture.
En dehors des dates d’inscriptions
vous pouvez contacter Marine
Potage au 02 40 26 19 91 ou
marine.potage@gmail.fr.

Vide grenier de l’été indien
Le vide grenier de l’été indien organisé par l’Amicale Laïque cherche le beau
temps ! Cette année, ce sera le dimanche 7 octobre. Venez nombreux !
10 € l’emplacement d’un peu moins de 10 m. Installation à partir de 7h.
Le bulletin d’inscription est téléchargeable sur le blog :
http://almartipontaine.blogspot.com/
Renseignements : 02 40 32 79 07 - alpsm@orange.fr

La chorale des Martin Chanteurs a clôturé
sa saison 2011-2012 par un concert donné
lors de la fête de la musique à Pont Saint
Martin. Le bilan de cette saison a été très
positif avec 5 concerts dont 3 en compagnie

d’autres chœurs dans des styles variés (Renaissance, Gospel, chants ortho-
doxes…). La chorale retrouvera ses pupitres dès le lundi 10 septembre et se pré-
parera pour son concert de rentrée du dimanche 30 septembre, à 17h, en
l'église de Pont Saint Martin. Ce sera l’occasion pour vous de découvrir notre ré-
pertoire qui vous donnera très certainement l’envie de nous rejoindre ! N’hési-
tez pas à venir assister à une de nos répétitions qui se dérouleront tous les lundis
de 20h30 à 22h, salle Détente et Harmonie au 35 rue de Nantes.
Contacts :
Albert Parnaudeau : 02 40 32 76 64 - Marie Sicard : 02 40 26 88 38
Audrey Laut : 02 40 76 74 77 - Pierre Lebert : 02 40 31 08 31
Stéphanie Poligot : 06 21 49 63 19

Une rentrée
en chœur !

Christian Gauthier, corres-
pondant de presse Ouest
France sur notre commune,
s’est lancé dans l’écriture de
son autobiographie : Orphe-
lin, une vie à combler.
Vous pouvez vous procurer
un exemplaire directement
auprès de Christian Gauthier.
Contact :
gauthier.christian@orange.fr
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Reprise des activités du Joyeux Saint Martin

Notre voyage à Madère, fin mai début juin, a été un en-
chantement. Le temps nuageux sur les sommets, était en-
soleillé sur la mer et sur le littoral. La végétation très fleurie
de cette île nous a laissés béats d’admiration.
Lors de notre sortie surprise, le 15 juin dernier, nous avons
navigué sur la Sarthe. Au cours de cette mini croisière nous
avons déjeuné, passé quelques écluses, admiré l’abbaye de
Solesmes et nourrit les petits canards à la recherche de
bouchées de pain.

17 septembre
Notre chorale reprendra ses répétitions les lundis de 14h
à 16h, salle St Martin. Nous accueillons de nouveaux chan-
teurs et chanteuses. Osez faire le pas et rejoignez-nous.

18 septembre
La gym douce : les mardis et jeudis de 10h45 à 11h45,
salle des Fêtes. Un certificat médical est obligatoire. Pour
une bonne santé et garder votre souplesse, venez tester
une séance.

2 octobre
Tirez l’aiguille avec notre section de Fil en Aiguille, tous les
mardis de 14h à 16h, salle St Martin. Venez apprendre et
nous faire profiter de votre savoir.

Mercredi 17 octobre : fête de la Bière à Muzillac
Départ vers 8h30 par la Brière. 7e édition de la Fête de la
Bière à Muzillac avec une troupe tyrolienne de la région
de Zillertal. Déjeuner typique qui nous fera revivre la folie
et l’enthousiasme des spectacles folkloriques. Après midi
dansant. Prix 62 € pour les adhérents.
Inscriptions impératives pour le jeudi 20 septembre.

12 octobre : concours de belote
Début des inscriptions 14h, début du concours 14h30.
Un lot à chaque participant.

L‘association Étude Vie Habitat se met en place sur la
commune et vous propose :
Une formation de géobiologie (art traditionnel des éner-
gies naturelles qui nous entourent) et d’étude sur la qua-
lité de vie dans l’habitat (ex : champ électro magnétiques,
habitat sain…) Cette formation vous permet ensuite
d’effectuer des études complètes de votre habitat et de
votre environnement
• Une formation en radiesthésie
• Une formation de création de jardin naturel liée aux
énergies

• Des stages de découvertes de la bioélectronique qui
met en évidence l’importance de l’eau et de l’ali-
mentation sur la santé

• Des ateliers et conférences (qualité de l’air intérieur,
champs électromagnétiques, fabriquer ses produits
d’entretiens naturels…)

Venez nous rencontrer lors d’une réunion d’information
Mercredi 12 septembre à 20h30
Salle détente et harmonie au 35 rue de Nantes
Contact : 06 05 34 87 15
etude-vie-habitat@wanadoo.fr

Une nouvelle association
sur la commune
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Les Mains dans la Terre,
le Nez en l’air :
activités 2012-2013

Nouvelle saison, nouvelles résolutions, ce sont
souvent les adages entendus au début de saison.
Pourtant, pour l’USP Football, il s’agit surtout de
poursuivre le travail engagé ces dernières années.
Notre équipe A démarre, sous la houlette d’Eric Le
Dillaut, sa seconde saison au niveau régional avec
un groupe qui nous emmènera visiter l’Anjou.
Le championnat reprend le dimanche 9 septem-
bre. Après la descente de notre équipe B en 4e di-
vision de district, l’objectif est de remonter au plus
vite dans les divisions supérieures.

Après le renouvellement de la labellisation de notre
école de football (label FFF argent) en fin de saison
dernière, nous poursuivons notre travail de forma-
tion auprès de nos jeunes. L’objectif est de les faire
progresser et de les amener à évoluer, grâce à des
éducateurs formés et diplômés, vers les plus hauts
niveaux départementaux. Les différents entraîne-
ments ont repris en août. Les plus jeunes, U7/U9,
reprennent le samedi 15 septembre à 10h30.
Enfin, le football se féminise ! Après Nathalie, San-
drine, c’est au tour de Stéphanie, Laure et Corinne
de rejoindre l’équipe des bénévoles à l’USP Foot-
ball, sans oublier Clémentine qui arbitre chaque
week-end ! Cela va probablement convaincre d’au-
tres femmes ou mamans de venir nous rejoindre.
Alors n’hésitez pas et engagez-vous à nos côtés !
Il est encore possible de s’inscrire pour la saison
2012-2013. Pour tout renseignement, vous pouvez
contacter Benoît Halbert au 02 40 26 87 58.
La première manifestation pour cette nouvelle saison
est le tournoi U11/U13 le samedi 8 septembre.
Venez nombreux encourager nos jeunes.
Bonne saison à tous !

Consultez les calendriers et résultats
sur le site du club :
http://www.uspfoot.free.fr/Index.php

Les plantes selon Lisa
Cours d’herboristerie pour tout savoir
sur les plantes et leurs bienfaits
Une matinée par mois, Lisa Perrodeau, herboriste, partagera
ses connaissances sur les plantes.
Au programme de l’année : classification des plantes, ap-
prentissage des principes actifs, fabrication d’herbiers, re-
connaissance des plantes sauvages comestibles.
Les cours mêleront cueillette, théorie et exemples concrets.
Un samedi par mois de 9h30 à 12h
Lieu : Espace New Forest à Pont Saint-Martin

Les balades botaniques
Découverte des plantes comestibles et sauvages.
Samedi 20 octobre : à la découverte des racines
Samedi 13 avril : à la rencontre des fleurs

La cuisine avec Anne
Cours de cuisine pour manger bon, bio et beau
Anne propose des cours de cuisine pour découvrir les lé-
gumes oubliés, les légumes racines, les plantes et fleurs sau-
vages… Quatre à cinq recettes par cours à ramener à la
maison, un délice pour les papilles !
Lieu : Espace New Forest à Pont Saint Marin

Le jardin pédagogique
Des bénévoles de l’association, aimant le jardinage, entre-
tiennent le jardin pédagogique, mis en place par la muni-
cipalité. Celui-ci est mis à la disposition des écoles de Pont
Saint Martin. Les enseignants disposent ainsi d’un outil pé-
dagogique leur permettant d’éduquer les enfants à l’envi-
ronnement. Si vous aimez jardiner et que vous avez un
peu de temps, n’hésitez pas à nous rejoindre.

Pour toutes informations, contactez l’association :
Mail : mainsdanslaterre@laposte.net
Blog : http://lesmainsdanslaterre.blogspot.com/

USP Football :
c’est la reprise…

Inauguration des nouveaux vestiaires
de football vendredi 7 septembre à 18h
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Le vendredi 8 juin dernier, notre commune et l’USP Tennis
de table avaient le plaisir d’accueillir l’assemblée générale
du comité départemental de tennis de table de Loire-
Atlantique, à la salle Gatien.

En présence d’Yves François, maire et de Martine Chabirand,
adjointe à la vie sportive, près de 200 personnes étaient réu-
nies afin de faire le bilan de cette saison en Loire Atlantique.
Comme l’a rappelé son président Jean-René Chevalier, l’ob-
jectif du comité est de permettre à chaque jeune de s’épa-
nouir à son niveau, que ce soit par le biais de stages ou de
compétitions, objectif que partage l’USP Tennis de table de
Pont Saint Martin, notamment en organisant des ateliers d’ini-
tiation dans les écoles, financés par la municipalité.

Lors de son discours, Yves François, maire, a souligné l’impor-
tance du sport « qui contribue à l’intégration de nos jeunes
et des nouveaux habitants dans la vie de la cité ». Il a égale-
ment tenu à remercier tous les bénévoles pour leur implica-
tion, essentielle au bon fonctionnement des associations.

Pont Saint Martin a accueilli l’assemblée générale
du comité départemental de tennis de table

USP Tennis de table
Après un été rempli de tournois, la compétition
repart « pleine balle » le dimanche 23 septembre
salle Gatien par deux rencontres de Régionale 2
l’après-midi avec la réception de Saint Cyr en
Bourg (49) pour l’équipe 1 et de Saint Julien de
Concelles pour l’équipe 2.

Le bureau de l’USP Tennis de table pour la saison
2012-2013 est composé de
• Frédéric Bardy (président)
• Patrick Forget (vice-président)
• Hélène Poret et Hervé Guérin (secrétaires)
• Pierre Périgois (trésorier)
• Eric Lechertier, Mathieu Visonneau, Yann Bouyer,
Damien Alletz (membres actifs)

Renseignements : http://usptt.free.fr/

L’USP Qi Gong reprendra ses activités la semaine 38. Trois en-
seignants animeront les cours : André Boutin diplômé « Les
temps du corps » et FEQGAE, Jean-Jacques Kinsch, diplômé
« Les temps du corps », et Maryannick Le Gouguec diplômée
« Quimétao ».

114 adhérents ont suivi les cours en 2011-2012. Comme chaque
année, divers évènements ont enrichi la saison : le Nouvel an
Chinois, le stage aux Moutiers-les-Mauxfaits et les ateliers
trimestriels du « lâcher prise » animés par André Boutin.
La semaine nationale du Qi Gong s’est déroulée cette année
du 4 au 10 juin, tous nos cours étaient ouverts au public, le
temps fort a eu lieu le samedi 9 juin à 12h avec plusieurs dé-
monstrations des enseignants et des adhérents. Un stage d’une
journée, animé par Jean-Jacques Kinsch, le 16 juin, a clôturé la
saison.

Un rappel des horaires de cours :
• Le mercredi de 10h30 à 12h avec Jean-Jacques Kinsch
• Le mercredi de 19h45 à 21h15 avec André Boutin
• Le vendredi de 20h à 21h30 avec Maryannick Le Gouguec
• Le samedi de 9h à 10h30 avec André Boutin
• Le samedi de 10h30 à 12h avec Jean-Jacques Kinsch

Pour tout renseignement ou demande d’inscription,
vous pouvez contacter Marie-Christine Kinsch, Présidente au
06 60 34 23 63.

USP QI GONG
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Une permanence pour les inscriptions et réinscriptions
se tiendra le samedi 15 septembre, de 9h à 12h30 à
la salle des Recherches historiques, place du marché.
Le certificat médical est obligatoire, pensez-y dès main-
tenant !

La reprise des sorties est planifiée le dimanche 16 sep-
tembre.
Le programme de septembre à janvier 2013 est consul-
table sur le site associatif ou disponible à l’inscription.

Rappel de nos journées de sorties :
• Le mercredi matin : une marche de 12 à 15 km sur
3h.

• Le jeudi après-midi : une marche ‘’ZEN’’ de 6 à 7 km
sur 2h maxi.

• Au choix le samedi après-midi et le dimanche
matin : 12 à 15 km sur 3h, une semaine sur deux hors
commune.

• Également proposées des sorties sur la journée et
des séjours en week-end de 2 à 3 jours.

En fonction de la demande une marche plus tonique
est proposée. A chacun son rythme !
Tout nouveau marcheur peut effectuer un essai, sans en-
gagement de sa part.

Le bureau réélu lors de la dernière assemblée générale
reste le même :
• Président (secrétariat général) : Michel Barré
• Vice-Président / Délégué USP (en charge des jour-
nées et WE) : Alain Bouyer

• Trésorière : Monique Guérin
• Trésorière adjointe : Céline Huteau
• Secrétariat Licences / Indemnités kilométriques :
Marie-Thérèse Marcand

Pour tous renseignements, contact auprès de Michel
Barré : 02 40 02 11 92 ou 06 81 01 68 09
Visitez le site de l’Union Sportive Pont Saint Martin Ran-
donnée : http://usp.marchipontains.free.fr/

Rentrée pédestre à l’USP MARCHIPONTAINS !

Cours de YOGA 2012-2013
L’association propose trois cours : le jeudi de 18h30 à 20h
et de 20h15 à 21h45 et le vendredi de 18h à 19h30.

Ceux-ci ont lieu dans la salle polyvalente de l’école
publique Les Halbrans (entrée près du cimetière).
Débutants et confirmés sont acceptés dans tous les cours.

Les cours commencent les jeudi 20 et vendredi 21 sep-
tembre. Le 1er cours est gratuit avant inscription.

Pour les inscriptions et les renseignements, une perma-
nence se tiendra le jeudi 6 septembre de 18h à 19h.

Tél. 02 40 63 31 17 ou 02 40 69 90 08
E-mail : mick-brigit@laposte.net ou cathymarrec@sfr.fr
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L’association de cyclistes martipontaine, les Amis de Pont
Giro, avait convié ses partenaires au 35 rue de Nantes le
3 juillet pour la remise officielle des nouveaux équipements :
maillots, cuissards, vestes…
En plus du Crédit Mutuel et du Super U, l’association a pu
compter sur le soutien financier de l’Arej et de la munici-
palité : « Les Amis de Pont Giro représentent un certain
nombre de valeurs comme l’effort, l’amitié, et bien d’autres
que nous ne pouvons qu’encourager. » a précisé le maire.
Jackie Cellier, responsable de l’association a tenu à remer-
cier ses partenaires : « Grâce aux subventions, nous pou-
vons proposer des tenues de bonne qualité à un prix
abordable pour nos adhérents. »
Tout de rose et de bleu vêtus, 10 adhérents traverseront la
France en ce mois de septembre pour se rendre à Pont
Saint Martin en Italie à l’occasion du 20e anniversaire du
jumelage : 1 000 km en 6 étapes, suivis de camping-cars
pour l’intendance. Sur place, ils se joindront à la délégation

martipontaine pour les festivités. Un périple qu’ils réalisent
tous les 5 ans depuis leur 1re visite en Italie, à l’occasion du
passage du Giro dans la ville jumelle.
Les Amis de Pont Giro, ce sont 24 adhérents qui se retrou-
vent tous les jeudis après-midis pour rouler ensemble dans
la bonne humeur, avec l’organisation d’une rando annuelle
au printemps et une sortie à la découverte d’une région
française à l’Ascension.
Contact au 02 40 04 40 37 ou 06 21 74 31 99.

Des nouvelles tenues et un voyage en Italie
pour les Amis de Pont Giro

Un Martipontain
à l’honneur

Le 11 février dernier, le Mar-
tipontain Hugues Babon-
neau, 34 ans a remporté la
médaille d’or, et de ce fait,
le titre de champion régio-
nal de tir à l’arc en sport
adapté, à Daumeray (49)
après avoir décroché le titre
de champion départemen-
tal en novembre 2011 à Ver-

tou. Hugues s’entraîne au sein du club des archers
de l’élan de Vertou, depuis 10 ans. Ce club s’est
distingué par 4 médailles d’or et 1 de bronze à
ce même championnat régional. Hugues a donc
été sélectionné pour le championnat de France à
Mulhouse où il a terminé 16e sur 164.

Envie de reprendre une activité physique,
d’entretenir votre forme, de vous dépen-
ser dans la bonne humeur… ?
Venez nous rejoindre ! L’association Usp
Gym Santé Loisirs vous propose des
cours de gym dynamique (renforcement
musculaire, souplesse, cardio-training),
des cours de step et, nouveauté cette

saison, un cours hebdomadaire de
zumba.
Les cours sont encadrés par des ani-
mateurs (trices) diplomés et sont dis-
pensés à la salle Gatien :
• Zumba : le lundi de 20h30 à 21h30
• Gym : le mardi de 18h30 à 19h30 et
de 19h30 à 20h30 et le jeudi de
18h30 à 19h30

• Step : le jeudi de 19h30 à 20h30 et
le samedi de 9h à 10h et de 10h15 à
11h15

Inscriptions à la salle Gatien
Pour la zumba, le lundi 10 septembre à
20h, pour les personnes résidant sur la

commune ou déjà adhérentes la saison
passée et le lundi 17 septembre de
20h à 20h30 pour les nouveaux adhé-
rents hors commune :
Pour le step et la gym, à la reprise des
cours le mardi 11, jeudi 13 ou samedi
15 septembre. Pour toute inscription, le
certificat médical est obligatoire ainsi
qu’une enveloppe timbrée libellée à
votre nom et adresse. Une séance d’essai
est possible. Début des cours le mardi
11 septembre.
Renseignements :
Anne FETIVEAU : 02 40 32 72 77
Viviane MENUT : 02 40 32 71 22
Jocelyne MASSON : 02 40 05 76

GYM pour adultes, STEP et … ZUMBA !
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Nous espérons que vous avez passé
d’excellentes vacances et vous sou-
haitons une bonne reprise sportive.
Bureau de l’USP tennis pour la sai-
son 2012/2013
• Président : Fabrice Boucard
• Vice-présidents : David Guiheux,
Sébastien Gouy

• Trésorière : Marie Françoise Latrasse
• Secrétaire, correspondante FFT et
Mairie, Déléguée USP : Laure Michot

• Secrétaire adjointe : Céline Masserot
• Responsable compétitions adultes
et jeunes : Sébastien Gouy, Sébas-
tien Francheteau, Hervé Jourdan

• Responsable pédagogique : Loïc Ri-
colleau

• Responsable tournois : Sébastien
Francheteau

• Commission animations et tournois :
Olivier Nativel et Maxime Coquard

• Responsable site Web : Pascal Clero

Tournoi interne de juin
Le tournoi interne annuel s’est déroulé
du lundi 11 juin au dimanche 24 juin. 47
adhérents étaient inscrits à ce tournoi et
ont pu ainsi en débattre dans la bonne
humeur autour de cette « balle jaune ».

Les vainqueurs de cette nouvelle
édition
Senior Dames : Laure Michot 30/2
Consolante dames : Laurence Mon-
nier 30/4
SeniorMessieurs : Tom Bouesnard 15/1
Senior +35 Messieurs : Michel Allanic
15/5
Senior +45 Messieurs : Hugues Ca-
belguen 30
Consolante hommes : Thomas Bache-
lier 30/3
Merci à tous pour votre participation à ce
tournoi. Une fois de plus, il s’est déroulé
en toute jovialité. Rendez-vous l’année
prochaine pour de nouvelles aventures !

Tournoi OPEN de septembre
Prévu du 20 au 30 septembre, n’ou-
bliez pas de vous y inscrire. Il sera su-
pervisé par notre juge arbitre
Sébastien Francheteau.
Inscription 14 € pour les adultes ou
10 € pour les jeunes de moins de 18
ans. Vous avez la possibilité de vous
inscrire directement sur le net fft.fr ou
sebastien.francheteau@neuf.fr
Nous rappelons à cette occasion que
nous recherchons des volontaires

pour assurer des permanences pen-
dant le tournoi en soirée ou le week-
end. Merci de contacter le club à ce
sujet si vous êtes disponible.

Inscriptions saison 2012/2013
Nouvelle inscription le samedi 8 sep-
tembre de 10h à 12h dans le club
house des halles de tennis, dernier
délai afin d’organiser les cours qui
commenceront début octobre.
Si vous ne pouvez vous déplacer,
veuillez contactez Fabrice Boucard
(Président du club) au 06 23 90 25 43
ou Laure Michot au 06 73 58 31 79
Toutes les personnes n’ayant pas
renouvelé leur inscription ne pour-
ront plus accéder aux salles à partir
du 1er octobre 2012.

N’hésitez pas à consulter notre site
pour obtenir plus d’informations
Site internet : http://www.usp-tennis.fr

USP Tennis

Tournois seniors 1
masculins et féminins
Tournoi Seniors de niveau National et
Régional – Complexe Sportif Valdô-
tain
Seniors Filles :
� Jeudi 30 août :
• 19h30 St Jean de Boiseau (RF1) –
Nantes Rezé Basket (NF2)

• 21h00 Pt St Martin (RF1) – ALPCM
(NF3)

� Vendredi 31 août :

• 19h30 : Touvois (RF1) – Belleville Sur
Vie (RF1)

• 21h : Cholet Basket (N3) – Ruaudin
(RF1)

� Samedi 1er septembre :
• 12h30 : Pont Saint Martin – St Jean
de Boiseau

• 12h30 : Ruaudin – Belleville Sur Vie
• 14h : ALPCM – Nantes Rezé Basket
• 15h30 : Touvois – Cholet Basket
• 17h : ALPCM – St Jean de Boiseau
• 18h30 : Touvois – Ruaudin
• 20h30 : Nantes Rezé Basket – Pont
Saint Martin

� Dimanche 2 septembre :
• Matches de classement : 10h -
11h30 - 15h - 16h30

Seniors Masculins :
� Samedi 1er septembre :
• 14h : Basse Loire (R2 )– St Herblain (R2)
• 16h : Pont StMartin (R2) – Le Pallet (R2)

� Dimanche 2 septembre :
• 13h : 3e contre 4e

• 18h : 2e contre 1er

Portes ouvertes
le mercredi 5 septembre :
Ecole Basket, Mini Poussin(es) - nés en
2004-2005 -2006 de 14h à 15h30

Reprise des championnats jeunes
et seniors le22/23 septembre : se-
niors - cadets - minimes - benjamins -
poussins

Réinscriptions/Inscriptions :
Dominique Godard
44 rue du Pays de Retz
Tél. : 02 40 32 73 43 à partir de 19h
Mail : Godarddominique@wanadoo.fr
http://basketusp.free.fr/
Pour envoyer un mail c’est :
basketusp@free.fr

USP Basket



La Mutualité Sociale Agricole (MSA)
Loire-Atlantique - Vendée lance l’édi-
tion 2012-2013 de l’Appel à projets
jeunes « Mieux vivre en milieu rural ».

Ce concours a pour but d’offrir aux
jeunes, notamment du milieu rural,
la possibilité de participer à l’amé-
lioration de leur qualité de vie et de
celle des autres habitants. Il permet
aux jeunes d’obtenir une bourse afin
de concrétiser leurs idées et voir se
réaliser leurs projets.

À qui s’adresse l’appel à projets
jeunes ?
Il s’adresse à des groupes composés
au minimum de trois jeunes âgés de
13 à 22 ans et résidant sur les dé-
partements de Loire-Atlantique ou
de Vendée (affiliés ou non à la MSA).

Quels peuvent être les domaines
de l’action ?
• culture et arts,
• solidarité et citoyenneté,
• santé et activités physiques ou
sportives,

• démarches innovantes et théma-
tiques inexplorées.

Comment sont sélectionnés et
primés les projets ?
> Sélection départementale

Après sélection des dossiers, une
commission départementale com-
posée d’élus de la MSA Loire-Atlan-
tique – Vendée attribue un prix
pouvant aller de 300 € à 1 000 €.
> Sélection nationale
Parmi les projets primés au niveau
départemental, les deux premiers de
chaque département (Loire-Atlan-
tique et Vendée) pourront concourir
au niveau national et recevoir une
bourse supplémentaire pouvant aller
de 1 550 € à 2 500 €.

Comment participer ?
Un dossier de candidature est à
remplir et à retourner à la MSA avant
le 8 novembre 2012. Le règlement
et le dossier de candidature sont à
télécharger sur le site internet de la
MSA : www.msa44-85.fr

L’Appel à Projets Jeunes
« Mieux vivre en milieu rural »

Pierre et Thérèse Le Rouzic se sont mariés le 21 juillet
1962 à Larmor-Plage.
Arrivés à Pont Saint Martin en août 1996, leur disponi-
bilité et leur gentillesse ont grandement facilité leur in-
tégration dans leur commune d’accueil. Thérèse a animé
pendant plusieurs années l’association De Fil en Aiguille,
tandis que Pierre seconde toujours activement les prê-
tres de la paroisse lors des diverses cérémonies.

Grâce à leurs origines bretonnes, le groupe folklorique
de Languidic est venu animer les deux journées d’un
Forum associatif et commercial, il y a quelques années.

Samedi 21 juillet, Pierre et Thérèse, entourés de cinq de
leurs enfants, ont fêté leurs noces d’or en famille et avec
de nombreux amis martipontains.

Le maire leur a remis à cette occasion la médaille de la
ville avec leurs prénoms gravés et le rappel des années
“1962/2012”.

NOCES D’OR de Pierre et Thérèse Le Rouzic



Depuis le 21 mars, un nouvel équi-
pement Nœud de Raccordement
Abonné Zone Nouvelle (NRA ZN)
a été installé à Viais. Il dessert
308 lignes qui peuvent, chacune,
bénéficier potentiellement d’un
débit ADSL de 20 Méga.

Cet équipement a été réalisé par
France Télécom-Orange sur fonds
propres pour répondre aux futurs
besoins téléphoniques de ce sec-
teur.
Grace à ce nouvel équipement
haut débit 96,5 % des 2380 lignes
de la commune bénéficieront d’un
débit supérieur à 2 MO.

Yves François, Maire, se félicite « de
cette amélioration notable qui
participe à la dynamique de notre
commune en permettant aux entre-
prises et à de nombreux habitants
d’utiliser au mieux l’outil numérique. »
Dominique Aubrit, Directeur des re-
lations avec les collectivités locales
de la Loire Atlantique, se réjouit « que
ces investissements nécessaires à la
desserte des nouvelles zones contri-
buent également à l’amélioration de
la couverture Haut Débit de la com-
mune. Ils témoignent de la volonté
de l’opérateur d’être un acteur ma-
jeur de l’aménagement numérique
du territoire ».

Ouvert à tous les fournisseurs d’ac-
cès, le NRA ZN complète les solu-
tions alternatives à l’ADSL (Wifi,
Wimax, satellite). Indispensables au
renforcement de l’attractivité et de
la compétitivité du territoire, les
technologies de l’information et de
la communication, et notamment le
Haut Débit, sont un enjeu majeur
tant pour les particuliers que pour
les entreprises. Proposer l’Internet
Haut Débit, c’est faciliter l’accès à
l’information, à l’éducation, à la for-
mation, à la culture, aux loisirs, au té-
létravail, au commerce à distance,
aux formalités en ligne.

France Télécom-Orange ÉTEND son réseau
téléphonique et AMÉLIORE la couverture
Haut Débit à Pont Saint Martin

INSCRIPTION
au catéchisme
Deux permanences auront lieu à la
maison paroissiale, le samedi 8 sep-
tembre de 10h à 12h et le mer-
credi 12 septembre de 16h à 18h
pour les primaires CE2, CM1 et
CM2 des écoles privée et publique.
Nous vous attendons nombreux.
Pour tout renseignement :
paroisse.psm@orange.fr

Nouveauté
dans la catéchèse primaire
Une rencontre est prévue avec tous
les parents dont les enfants sont
inscrits au catéchisme, le mercredi
19 septembre à 20h30 à la salle
paroissiale. Cette rencontre permet-
tra de valider l’inscription des en-
fants et d’organiser les séances de
catéchisme. Merci d’avance à tous
pour votre présence.

1992-2012 : 20e anniversaire
du Bois de Sendal

Jour particulier pour le 20e

anniversaire de la fête du Bois
de Sendal qui s’est déroulée
le week-end du 16 et 17 juin.

Pour l’occasion, les enfants et
les petits-enfants étaient
conviés à la fête, rassemblant
une cinquantaine de per-
sonnes à l’abri du barnum,

par crainte du temps, de la plus jeune : Phoebe, 3 ans et demi, à la
doyenne : Lucienne, 72 ans.

Après le repas préparé par chaque famille, se sont déroulés des jeux
l’après-midi (course en sac, chamboul’tout, ski sur l’herbe, etc.) puis
il était déjà l’heure des grillades du soir qui se terminèrent tard dans
la nuit.
Une bonne journée… en attendant de se retrouver l’année pro-
chaine !



Une autre réforme territoriale
et un calendrier électoral aménagé EXPRESSION
C’était une promesse du candidat
Hollande. Dans son discours de poli-
tique générale, le Premier Ministre
Jean-Marc Ayrault a annoncé début
juillet que la réforme territoriale
votée le 16 décembre 2010 par le
précédent gouvernement serait abro-
gée. Exit le conseiller territorial ! En
supprimant plus de 2 000 mandats
locaux, la mise en place des conseil-
lers territoriaux constituait une ré-
gression politique majeure pour le
développement des territoires et la
démocratie locale.
Cette réforme qui n’avait pas fait l’ob-
jet de véritable consultation démo-
cratique, était fortement contestée
par les collectivités et préjudiciable
au bon fonctionnement de celles-ci.
Alors qu’il faut réfléchir auxmoyens qui
permettraient de rapprocher les ci-
toyens de la vie politique, elle éloignait

encore plus la décision publique de
ceux qui la vivent.
Nous ne connaissons pas encore les
contours de la nouvelle réforme. Le
mode d’élection des conseillers géné-
raux sera modifié pour permettre une
meilleure représentativité des assem-
blées départementales. Les conseillers
régionaux seront élus selon le mode
de scrutin antérieur. Un ajustement
des rôles de l’État, des régions et des
départements est aussi prévu.
En conséquence le calendrier des
élections va être modifié. Il n’y aura
pas d’élection en 2013. Les élections
municipales auront lieu comme
prévu en 2014 de même que les
élections européennes. Les élections
régionales et départementales seront
reportées de 2014 à 2015.

Les élus Pont-Saint-Martin Avance !

ECONOMIQUE

Un homme de
culture disparait
Homme de lettres (poète, écrivain…),
auteur d’une trentaine d’ouvrages,
membre de l’académie littéraire de Bre-
tagne, Michel Luneau est décédé le 19
juillet.
Passionné d’arts plastiques et de pein-
ture contemporaine, il ferme sa galerie
à Nantes en 1998 pour ouvrir le Centre
d’arts contemporains à La Rairie où il
résidait. Les Martipontains qui l’ont sou-
haité ont pu découvrir l’art moderne
sous toutes ses formes (dessin, peinture,
sculpture, musique, littérature, poé-
sie…) et rencontrer des artistes de
grand talent.
La présence de ce haut lieu de culture
sur son territoire a été une chance pour
Pont Saint Martin.

ERRATUM
L’entreprise de couverture Tri Energie ayant été oubliée dans l’annuaire
des professionnels de l’édition 2012/2013 du guide pratique, voici ses
coordonnées : Tri Energie 6, rue de l’Artisanat - 44860 Pont Saint Martin
Tél : 02 28 00 12 34 - solenne.fruneau@tri-energie.comwww.tri-energie.com

Un atelier de création de bijoux, ceinture et po-
chettes en cuir vient de s’installer à Pont Saint
Martin. Après avoir suivi une formation de styliste
modéliste chaussures à Cholet en 2005, Hélène
Petro a décidé d’amorcer sa reconversion profes-
sionnelle. Ainsi, nichée au creux de son atelier, im-
passe du Fief Prou, Hélène confectionne, à la main,
des bijoux personnalisables : colliers, bracelets, boucles d’oreilles fabriqués à partir de chutes de cuir, ainsi
que des ceintures. Les styles se veulent épurés, graphiques ou inspirés par la nature. En effet, comme le
dit Hélène « Le but est de faire du beau soigné et le moins polluant pour l’environnement. L’éthique et
l’écologie sont la clé de voute de l’atelier : une mode intemporelle pour un style durable, facile à porter
et moins générateur de déchets. ». Retrouvez Hélène et ses créations au marché
éco-responsable à Bouguenais Grande Ouche les 1er et 3e vendredis de 16h à 20h,
et les 2e et 4e vendredis au marché des créateurs (jusque fin octobre), square de la
Bourse (derrière la FNAC) à Nantes et au marché Hors-Série le dimanche 9 sep-
tembre, place Viarme, à Nantes.

Contact :
atelierpeauetchic.gandi-site.net - 2 impasse du Fief Prou - 06 71 13 18 02 - helene.petro@laposte.net

Ateliers Peaux et Chic

LA LOIRE AUX TRÉSORS
est passée
par Pont Saint Martin…

La Loire aux trésors est un jeu concours orga-
nisé par l’interprofession des vins d’appella-
tion de Loire (vignoble nantais, Anjou,
Saumur, Touraine) permettant à trois duos de
vivre une expédition de 3 jours (avec
épreuves ludiques et sportives) au cœur du
vignoble de Loire, en étant hébergés et nour-
ris dans des lieux d’exception possédant le
label Vignoble et Découverte.
À Pont Saint Martin, deux gîtes possèdent ce
label : les gîtes de Grandlieu et ceux de la
Marionnière. Ces derniers ont été choisis
parmi les nombreux partenaires pour organi-
ser la dernière soirée des 6 candidats (entre
25 et 35 ans) : au programme, initiation au
golf, détente et nuit de repos bien méritée.



HÔTEL DE VILLE
Rue de la Mairie - 44860 PONT SAINT MARTIN
Tél. : 02 40 26 80 23 - Fax : 02 40 32 77 51
E-mail : contact@mairie-pontsaintmartin.fr

Horaires :
� Le lundi, mercredi, jeudi :

de 8h45 à 12h15 et de 13h45 à 17h
� Mardi : de 8h45 à 12h15

(Fermé au public le mardi après-midi)
� Vendredi : de 8h45 à 16h15
� Samedi : de 9h à 12h (état civil uniquement)

� Permanence à la mairie au service urbanisme :

>> CAUE (Conseil d’Architecture d’Urbanisme et de
l’Environnement de Loire-Atlantique)
Mme FAVRY mercredi 19 septembre de 16h à 17h30
Sur rendez-vous auprès du service urbanisme de la
mairie

� Permanences au Centre médico-social
« Espace New Forest » 35 rue de Nantes :

>> P.M.I. (Protection Maternelle Infantile)
Permanence les mardis 11 et 25 septembre le matin
et les jeudis 13 et 27 août l’après-midi sur rendez-
vous au 02 40 78 70 25

>> Centre de soins infirmiers : du lundi au vendredi de
13h15 à 13h45 au 02 40 26 83 88

>> Consultation enfants PMI (avec un médecin) :
Les jeudis 13 et 27 septembre, sur rendez-vous

>> Assistantes Sociales : sur RDV, au 02 40 78 70 25

� Autres permanences :

>> CLIC (Centre Local d’Information
et de Coordination Gérontologique) uniquement
le matin
Parc d’Activités de Tournebride – La Chevrolière
Siège social : 02 40 36 06 42
Sur rendez-vous au 06 25 07 00 62

>> Conciliateur de Justice
Les vendredis 7 et 21 septembre de 9h à 12h sur ren-
dez-vous au 02 51 70 55 55 – M. GUNEAU
Mairie de Bouaye – Salle des permanences

MAIRIE

SERVICES LIGNE DIRECTE HORAIRES

Services
techniques 02 40 26 89 40

toute
la journée

Secrétariat
direction générale 02 40 26 89 46

Communication et
vie associative 02 40 26 87 33

Etat civil 02 40 26 87 32

Gestion des salles 02 40 26 89 43

Enfance
jeunesse 02 40 26 80 64

Urbanisme 02 40 26 87 34 matin
uniquementAide sociale 02 40 26 87 27

La mairie étant fermée le mardi après-midi, vous pouvez
néanmoins contacter en cas d’urgence et durant toute
la semaine, les services suivants :

PERMANENCE SÉCURITÉ ÉLUS
En cas d'urgence ou d'accident, appeler l'élu de permanence au 06 84 62 30 98.
NB : pour tout problème de voisinage ou nuisance sonore, contacter la gendarmerie :
dans la journée au 02 40 65 41 17, après 20h et le week end, faire le 17.

ÉTAT CIVIL JUIN 2012
� Naissances :
Eline Desfontaines-Fonteneau, L’Emilière
Lucie Couder, 26 rue de la Mône
Nolwenn Leveau, 8 impasse de la Gautellerie
Baptiste Outin Brevet, 3 rue des Sapins
Maël Hervy, 2 avenue de la Pigossière
� Décès :
Annie Arnaud, née Véber, 3 rue des Fauvettes
Marie Grasset, née Bretin,Maison de retraite « La Roselière »
Lucienne Guillou née Figureau, 15 rue de la Ménantie

ÉTAT CIVIL JUILLET 2012
� Naissances :
Juliette Harrouet, 2 rue de la Planche
Léa Bonfils, 32 rue de Nantes
Pauline Surault, 6 allée des Hérons
Baptiste Moreau, 2 rue de la Planche
Myla Lusseau, 35 rue de la Vincée
� Mariages :
Lucie François et Sébastien Sorin, 5 rue du Pays de Retz
Sandrine Bree et Julien Grosseau, 1 bis de la Ménantie Hervé
� Décès :
Cécile Hourdelier, née Cariou,maison de Retraite "La Roselière"
Marie Corbineau née Figureau,maison de Retraite "La Roselière"
Marie-Jeanne LeGuyastrennec, née Couillard, 10 rue deNantes
Michel Luneau, La Rairie
Paulette Sorin, née Chaigneau, 3 rue des Marais



SEPTEMBRE

Les gardes sont susceptibles d’être modifiées au dernier moment

� Médecins : Les cabinets médicaux sont fermés
la nuit de 20h à 8h, le samedi de 13h à 20h,
les dimanches et jours fériés de 8h à 20h.
Contactez le 15 qui vous dirigera soit vers le
CAPS à Bouaye, soit aux Urgences de Nantes.

� Pharmaciens : Les pharmaciens sont de
permanence du samedi soir 20h au lundi
matin 8h. Les gardes sont affichées sur les
portes des pharmacies.

� Ambulances : En cas d’urgence, appelez le 15

� Centre de soins Infirmiers :
Pont Saint Martin - 02 40 26 83 88

SERVICE de GARDE du SAMEDI SOIR au LUNDI MATIN
SEPTEMBRE 2012 - Allo santé

DATE INFIRMIÈRES LIBÉRALES

02/09 FOUCHER Chantal : 02 40 31 00 12

09/09 FAOUAID Christine : 02 40 26 81 08

16/09 FOUCHER Chantal : 02 40 31 00 12

23/09 FOUCHER Chantal : 02 40 31 00 12

30/09 FAOUAID Christine : 02 40 26 81 08

>> Du 31 août au 2 septembre
TOURNOI SENIORS NIVEAU RÉGIONAL/
NATIONAL DE BASKET
Salles Gardin et Coubertin

>> Dimanche 2
ATTRACTION DE VOITURETTES
ET VIDE GRENIER
Organisée par les Fous Roulants
Les Landes de Viais, 8h à 20h

>> Samedi 8
• LA MARCHIPONTAINE,
RANDONNÉE SEMI-NOCTURNE
Organisée par les Marchipontains
et le comité des fêtes
Salle Gatien, à partir de 18h30
• TOURNOI DE FOOT U11/U13
Terrains de sport

>> Samedi 8 et dimanche 9
BALADES SUR L’OGNON
Organisées par l’association Les Trois Ports
Quai des Romains, de 10h à 18h

>> Dimanche 9
FÊTE DU SPORT INTERCOMMUNALE
Complexe sportif de Geneston, à partir de 7h30

>> Mercredi 12
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE
MUSIQUE ET DANSE
Salle des fêtes, 20h30

>> Vendredi 14
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE
DE LA PASSERELLE DES ARTS
Salle Utrillo, 19h

>> Samedi 15 et dimanche 16
« OYEZ OYEZ, LE MOYEN AGE
S’INVITE AU VIEUX PRESSOIR »
Exposition, ateliers pour enfants, calligraphie, spectacle
Salle du Vieux Pressoir, de 14h à 18h

>> Mercredi 19
HEURE DU CONTE
À partir de 4 ans, sur inscription
Bibliothèque, de 16h15 à 16h45

>> Du 20 au 30 septembre
TOURNOI DE TENNIS SENIOR OPEN
Halles de tennis

>> Jeudi 20
• ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE LA FCPE
École maternelle, 20h30
• CONSEIL MUNICIPAL
Salle La Charmille, 20h30

>> Vendredi 21
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE
DE L’ÉLAN FANFARE HARMONIE
Salle Détente et Harmonie, 20h30

>> Dimanche 30
CONCERT DES MARTIN CHANTEURS
Église, 17h

1re MESSE DES FAMILLES
Dimanche 23 septembre - 11h

MESSE DES FAMILLES
DES 3 PAROISSES

Dimanche 7 octobre
Salle H. Derouet, aux Sorinières


